



MODO LECTURA

SEMANA DEL 23 AL 27 DE SEPTIEMBRE DE 2024



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: [¿Qué viene en los siguientes meses en América Latina? Infografía](#)

Lectura recomendada: EIU's Country Analysis, "[US election: its impact on Latin America](#)" (Elecciones en Estados Unidos: su impacto en América Latina), *The Economist*, 22 de agosto de 2024.

Sinopsis: The Economist afirma que muchas de las economías de América Latina y el Caribe están "expuestas desproporcionalmente" a los acontecimientos en Estados Unidos, principalmente por la proximidad geográfica, la integración económica y la migración. Por tanto, las elecciones presidenciales en ese país de noviembre próximo también tendrán impacto en esta área geográfica. The Economist plantea que, si el candidato republicano, Donald Trump, gana un segundo mandato presidencial (no consecutivo), es posible que las regiones latinoamericanas y caribeñas enfrenten un crecimiento económico más lento, inflación y costos de endeudamiento elevados, además, sus relaciones exteriores podrían complicarse, principalmente con China. En cambio, si Kamala Harris, candidata demócrata obtiene la victoria, América Latina y el Caribe podrían beneficiarse, por lo menos, económicamente. Sin embargo, en materia migratoria y en la relación con China, las consecuencias podrían ser negativas. Los países más vulnerables a la política estadounidense son México y los que se encuentran en América Central. Entre tanto, los Estados sudamericanos están más aislados de la política estadounidense.

MARTES

Publicación CEIGB: [Pensiones no contributivas para mujeres adultas mayores en países en desarrollo](#)

Lectura recomendada: Wendell Primus y Julia Paris, “[Seven facts about the economic security of older adults](#) (Siete datos sobre la seguridad económica de los adultos mayores)”, *Brookings*, 6 de diciembre de 2024.

Sinopsis: Wendell Primus, investigador invitado en el Center on Health Policy de Brookings, y Julia Paris, exasistente de investigación senior del mismo lugar, elaboraron un estudio que revisa el estado del bienestar financiero de las y los adultos mayores en Estados Unidos y el papel que desempeñan los programas de seguridad social en ese país. Los datos son relevantes si se considera que, incluso en países desarrollados como el citado, hay importantes desafíos en la materia. Entre sus hallazgos, la y el autor afirman que las personas adultas mayores de bajos ingresos tienen más probabilidades de vivir solas y, en consecuencia, tienen niveles más altos de inseguridad financiera y de riesgos para la salud. El grupo que apenas cumplió 65 años tiene mejores condiciones de ingreso, en parte porque muchos se mantienen trabajando. Algunas características del perfil de las personas las hacen más propensas a la pobreza en la edad adulta, por ejemplo, pertenecer a la comunidad de afrodescendientes.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: [Esfuerzos recientes para regular el sector minero en América Latina](#)

Lectura recomendada: Maggie Severns, Katy Stech Ferek y James V. Grimaldi, “[Trump and Walz can agree on one thing: Mining in Minnesota](#) (Trump y Walz están de acuerdo en una cosa: la minería en Minnesota)”, *The Wall Street Journal*, 7 de septiembre de 2024.

Sinopsis: La minería, el desarrollo de energías limpias y los asuntos partidistas sobre el tema forman parte esencial del debate presidencial en Estados Unidos. El artículo analiza la disputa sobre esta área, específicamente en Minnesota, donde algunos actores políticos buscan explotar el cobre y níquel de esa zona. Entre ellos se encuentra el candidato republicano, Donald Trump; en contraste, el presidente Joe Biden desea bloquear el proyecto por lo menos durante 20 años. Mientras tanto, el gobernador del estado y candidato a la vicepresidencia por el Partido Demócrata, Tim Walz, ha asumido un papel pragmático sobre el asunto y, a diferencia de sus colegas demócratas, apoya la apertura de la mina Twin Metals. El texto estudia las posiciones de cada una de las partes, los argumentos, las ventajas y desventajas, y la historia que se ha desarrollado durante por lo menos 15 años que se propuso el proyecto.

JUEVES

Publicación CEIGB: [Mujeres en altos cargos políticos: subrepresentación, comportamiento y política exterior](#)

Lectura recomendada: Lyrics Thompson, “[Can Mexico Lead the World on Feminist Foreign Policy?](#) (¿Puede México liderar el mundo en política exterior feminista?”), *Foreign Policy*, 30 de julio de 2024.

Sinopsis: Lyrics Thompson, fundadora de Feminist Foreign Policy Collaborative y profesora en la Elliott School of International Affairs de la George Washington University, afirma que México puede servir como modelo en esa materia, sobre todo, frente a las victorias de la derecha en todo el mundo. La experta señala que, con la adopción de la política exterior feminista en México se tenía el objetivo de aumentar los derechos de las mujeres y las personas LGBTQ+ en el escenario mundial, diversificar su cuerpo diplomático, aumentar los recursos para cuestiones de igualdad de género y garantizar que las políticas de la Secretaría de Relaciones Exteriores se alinearan con este enfoque, incluida una estrategia de tolerancia cero hacia el acoso por motivos de género. En general, afirma que hay pruebas claras de que México avanza en dichos objetivos, incluso cuando es casi “la voz solitaria” que mantiene esa postura en el mundo. Sin embargo, señala que aún hay retos que superar, como la subrepresentación de mujeres diversas en pertenencia racial o ingresos económicos en posiciones políticas relevantes.

VIERNES

Publicación CEIGB: [Inicia el debate de líderes en la Asamblea General de la ONU](#)

Lectura recomendada: Paul B. Stares y Natalie Caloca, “[Security challenges cloud UN’s summit of the future](#) (Los desafíos de seguridad nublan la Cumbre del Futuro de la ONU)”, *Council on Foreign Relations*, 19 de septiembre de 2024.

Sinopsis: Durante el Debate de Alto Nivel de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (AGONU) el principal tema a atender será el papel de la ONU en los conflictos internacionales y la promoción de la paz mundial. Los desafíos de seguridad actuales han alcanzado los niveles de violencia más graves de las últimas décadas. Tan sólo entre 2004 y 2014 alrededor de 637,000 personas murieron a causa de disputas globales. Las crecientes rivalidades en el Consejo de Seguridad de la ONU (CSONU) han disminuido las capacidades para que la organización atienda estas emergencias. Por eso se plantea la necesidad de una reforma que modifique la estructura del órgano y disminuya la imposibilidad de actuar, aunque es poco posible que suceda a corto plazo. Frente a este contexto, la Cumbre del Futuro y la firma del Pacto para el Futuro se verán eclipsados por las necesidades urgentes de solución de conflictos internacionales.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinación General

-

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
David Hernández López

Septiembre de 2024

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como el prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx